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□本报记者 沈静芳

一分钟挥动扫帚 40 多次，一天弯腰
2000 余次，一天行走万余步……这就是
全国人大代表、赤峰京环环境服务有限
公司人工作业队七中队中队长李文玲
的日常。“作为一名环卫工，能每天为城
市‘梳妆’，是我最大的幸福。”采访中，
李文玲很少说自己吃过多少苦，总在感
叹生活的甜。

“城市美容师”的必修课

2000 年，李文玲跟随丈夫从偏远的
农村来到了繁华的城市。盛夏时节，她
奔波在内蒙古自治区赤峰市的各大建
筑工地上，搬砖、和泥……日日挥汗如
雨。“那时候我很年轻，不怕吃苦，一心
想着靠劳动创造幸福生活。”然而，一到
冬季找不到活干的李文玲还是心里发
慌，她便尝试做些小买卖补贴家用。

2007 年，32 岁的李文玲在邻居的建
议下加入环卫行业，成了一名全职环卫
工作者。然而，工作并非一帆风顺，在人
潮汹涌的街头，李文玲总把自己包裹得
严严实实，唯恐被熟人认出来。干了一
段时间后，李文玲发现周围更多的是认
可的笑脸，路人点点滴滴的关心总让她
心中充满暖意。

一个冬日，李文玲和同事们顶着雪
开始了清扫工作。一位路人走过来询问
正在做清扫工作的环卫工人数，随后走
进了一家奶茶店，先后拎出来 20 多杯奶
茶，一杯杯递到大家手中。“那是我喝过

的最好喝的奶茶！”李文玲对记者说，这
杯奶茶让她感受到了城市的温暖，也让
她坚定了做好这份工作的决心。

李文玲曾在工作中捡到了 1 万元现
金。当时这笔钱对于工资并不高的李文
玲来说，比一年的工资还多。但她没有犹
豫，在零下十多度的天气里，守在原地等
待失主。几经周折，她终于联系上了失
主。失主是一位老人，在银行取钱回家后
才发现丢了 1 万元。老人连连感谢，还拿
出 1000元现金酬谢，李文玲婉言谢绝了。
事后，老人及家属为李文玲送来了一面

“拾金不昧，品德高尚”的锦旗。
“其实，这也是我们环卫工作者的

必 修 课 ，树 立 诚 信 意 识 ，构 建 和 谐 社
会。”就这样，李文玲和同事们不仅用勤
劳的双手装扮着城市，还用实际行动温
暖着人心。

“雪还没清完，我哪能歇得住”

冬季的早晨，寒凉沁骨，赤峰市红
山区街道上那几道蓝色的身影和扫地
的沙沙声格外明显。早上天还没亮就走
上街头，夜幕降临时才离开，这就是李
文玲的日复一日。

多年的工作，让李文玲在进行清扫
作业时又快又好，也熟练地掌握了扫把
捆扎的技巧。遇到有车辆停靠在路边，
她总是弯下腰一点一点地把车下的垃
圾扫出来，做到“六净、四无、两清”。

2014 年，李文玲成为班组长，任务
更重了。她和同事一同负责解放街、哈
达街周边的保洁和 100 余栋弃管楼的清

扫工作。该地段是红山区城市交通主要
干道，周边有商户千余家，保洁工作数
量大、任务重。

为了保质保量完成任务，每天凌晨 4
点李文玲就来到岗位上忙碌起来。清扫
地面与树坑内的垃圾、擦拭路边的垃圾
箱……春天刮风，夏天暴晒，秋天落叶，冬
天下雪，她一年四季不间断地忙。因为劳
动强度太大，许多人没有坚持下来，周围
的同事有的走了有的退休了，只有她从

“小李”变成了“老李”，依然坚持着。同事
们有事请假，她就加班加点替他们把责任
区卫生搞好，每年无偿加班时间在 500小
时以上。李文玲说：“晴天一身汗、雨天一
身泥、冬天一脸霜，蹲墙根、吃冷饭、喝凉
水，这种现象是非常多的，我既然拿了这
份工资，就该尽心尽责把这份工作干好。”

2019 年 3 月，赤峰京环环境服务有
限公司正式开始运营，赤峰环卫迎来了
机械化作业新时代，而李文玲也成了一
名管理着 60多名成员的中队长。

然而，机械化并不能取代人力。李
文玲举例说，“配备的清扫车只能在开
阔、平坦的路面作业，小巷子、马路牙子
还需要人工清扫。”

2020 年 11 月，一场 60 年难遇的特
大暴雪降临赤峰，积雪厚度达 18 厘米，
属重雪灾级别。整个城市交通瘫痪，学
校停课、单位停工，但“雪情即是命令”，
李文玲和队员们闻令而动，拿起工具奔
赴大街小巷。

刚清出来的街道很快又被过往的车
辆带上了一层雪。李文玲和同事们顾不
上吃饭、喝水，一遍又一遍地清扫着。一
天下来，脚上的棉鞋都已被雪水泡透了。
很多人劝李文玲歇一会儿，李文玲却说：

“雪还没清完，我哪能歇得住。”赤峰市政
府要求，要在雪停后 6小时内保证街路畅
通、3天内积雪出城。就这样，李文玲和同
事们经历了艰苦作战的四天三夜后，宽
阔的马路恢复了原来的样子。

李文玲介绍：“赤峰市连续 28 年被
评为国家卫生城市，还被评为国家园林
城市，这里有我们几代环卫人的默默付
出。”2012 年 6 月，李文玲通过了党组织
的考验，成为一名光荣的共产党员；2014
年被评为赤峰市劳动模范；2015 年被评
为内蒙古自治区先进工作者；2020 年被
评为全国劳动模范。

扎根环卫领域传递一线心声

“我是一名普通的环卫工，我身在群

众中间，最了解他们的喜怒哀乐和急难
愁 盼 ，也 最 能 代 表 他 们 说 出 心 里 的 愿
望。”人大代表的身份让李文玲感受到了
责任，她积极履行代表职责，只要有学习
调研的机会她都尽量参加。

两年时间里，李文玲利用休息时间
走访社区居民，了解他们对城市环境卫
生的意见和建议。她将居民们反映的问
题一一记录下来，提出了关于加强老旧
小区环境卫生治理的建议。她建议政府
加大对老旧小区环境卫生治理的投入，
改 善 垃 圾 处 理 设 施 ，加 强 保 洁 人 员 配
备，同时引导居民增强环保意识，共同
参与小区环境治理。

这份建议引起了赤峰市相关部门的
重视，很快得到了回复。政府投入资金对
老旧小区垃圾处理设施进行升级改造，
增加了保洁人员数量，并且开展一系列
环保宣传活动。经过一段时间的治理，老
旧小区的环境卫生状况得到明显改善，
居民们的生活质量也得到了提高。

除了关注环境卫生，李文玲还关心
环卫工人群体的权益保障。她发现，环卫
工人工作强度大、工作时间长，但工资待
遇却相对较低，而且缺乏必要的劳动保
障。为了改善这一状况，李文玲积极与相
关部门沟通协调，提出了提高环卫工人
工资待遇、改善劳动条件、加强职业培训
等建议。在她的建议下，环卫工人的工资
待遇和劳动条件都得到了一定程度的改
善。在城市管理综合执法相关法规制定
过程中，李文玲积极参与调研，她深入各
个环卫工作站，收集一线环卫工人在日
常工作中遇到的难题，并把这些来自基
层的声音带到立法研讨会上。

在监督工作方面，李文玲积极参与
对城市环境卫生管理部门的监督检查
活动。李文玲与其他人大代表一起深入
垃圾处理厂、转运站等，实地查看环境
卫生设施的运行情况和管理状况。对于
发现的问题，她及时提出整改建议，并
跟踪整改落实情况。

应最高人民检察院邀请，李文玲先
后到浙江省检察机关开展“高质效检察
履职服务保障经济社会高质量发展”主
题调研，到福建省检察机关调研行政检
察监督工作，她建议要紧盯“吃人井盖”
守护“脚下安全”。“从不了解到逐渐熟
悉检察工作，我发现检察机关在各方面
都展现了司法为民底色。将来我希望能
更多地参与检察工作，履行好人大代表
职责，为人民群众做实事、办好事！”李
文玲说。

李文玲：城市“梳妆人”

李文玲 全国人大代表、赤峰
京环环境服务有限公司人工作业
队七中队中队长

□本报通讯员 葛明亮 邱蓓蓓

一头披肩长发，身形瘦削干练，谈吐温润清晰，江苏省人大代表、南
通市政协委员、江苏煜道健康科技有限公司董事长彭丽萍的气质不像商
人，更像学者。

“不做生意，我很可能和你们是同行。”近日，南通市崇川区检察院代
理检察长陆晓妹登门拜访时，彭丽萍笑着回忆往事。

彭丽萍大学的专业是法学，毕业参加工作时却与司法机关“擦肩而
过”。因为弟弟学医，彭丽萍机缘巧合与“医”结缘，最终选择了医疗健康
领域，一干就是 20 多年。从个人单干，到组建小公司，再到发展壮大，彭
丽萍稳扎稳打、一路前行。

2008 年，彭丽萍成立江苏煜道健康管理有限公司（后更名为江苏煜
道健康科技有限公司），该公司主营医疗产品销售、健康服务推广、数字
创意产品研发三大板块。目前，公司已拥有各类专业技术人员 20 余名，
年产值 7000 余万元。

“因为不懂专业知识，刚做这一行时很难。”彭丽萍回忆起创业初期，
她白天做业务拉订单，晚上加班学习。平时，彭丽萍一抓住机会就向各大
医院的专家教授当面请教、咨询，点点滴滴积累下来，她也成了行家里手。

党的二十大报告指出，把保障人民健康放在优先发展的战略位置，
完善人民健康促进政策。对彭丽萍来说，这既是机遇也是挑战，“我们公
司原先做医疗器械贸易，现在公司投入资金搞研发，将会推出一至两款
新产品，不断保障人民身体健康。”

彭丽萍的办公室里有着各种各样的奖牌和锦旗。相比于商海打拼，
她更愿意分享自己的公益慈善事业。新冠疫情期间，彭丽萍盘点公司库
存，累计捐献口罩等紧缺物资价值 300 余万元。疫情结束后，彭丽萍的公
益故事仍在继续。

2023 年，彭丽萍得知陕西省宁强县适龄妇女做“两癌”筛查缺乏相关
妇科手术器械，她就立即让公司盘点所有库存运至宁强。发货前，彭丽萍
和仓管人员一再强调：“一定要用大品牌的产品，女性的健康要用优秀的
医疗器械来守护。”这些年，她捐赠医疗物资的足迹遍布了学校、街道、偏
远山区，她还赞助了贫困儿童、贫困退伍军人及其家属，处处体现了民营
企业家的强烈社会责任感。

在投身公益事业的过程中，彭丽萍发现很多人对医疗健康知识存在
盲区，于是下决心要做点实事。2023 年 3 月，在南通市政府和市医学会支
持下，彭丽萍的公司成立了煜道科普馆，通过举办讲座、组织培训、实施
义诊、开展咨询和宣传活动等多种形式，将健康知识融入日常生活，帮助
公众提升健康素养，养成科学的健康生活方式。该科普馆自建馆以来就
获得了政府部门及社会各界的高度好评，并入选江苏省女大学生创业就
业实践基地、巾帼创业工作站等。

作为一名江苏省人大代表，彭丽萍时刻关注医疗健康领域的问题，
又因为法学科班出身，她对司法领域的思考更有深度。她认为，一些医疗
系统内部违法腐败的系列案件，严打不能解决根本问题，还是要从制度
监管入手提前预防，等犯了罪再查，老百姓的保命钱已经没了。为了帮助
更多人，彭丽萍对检察机关举行的各类活动积极参与，认真记下要点。

2023 年，崇川区检察院在履行公益诉讼检察职责中发现，少数机构、
人员倒卖九价宫颈癌疫苗牟利，损害广大妇女同胞权益。为此，该院邀请
多名行政机关工作人员、人大代表召开圆桌研讨会推动问题解决，彭丽萍
作为江苏省人大代表参加了这次会议。“我真正看到了检察机关为维护妇
女同胞们合法权益采取的务实举措，这让我安全感满满。我要多宣传、多
科普，让更多妇女同胞们知道接种正规疫苗的重要性。”她认为，南通市、
崇川区两级检察机关在“检护民生”“检察护企”专项行动中高质效办案、
履职，给人民群众吃了“定心丸”，给企业发展提供了良好的营商环境。

陆晓妹向彭丽萍介绍了崇川区检察院近几年的工作，得知崇川区检
察院是全国先进基层检察院，又被最高人民检察院荣记集体一等功，彭
丽萍连呼“优秀”。她建议，检察机关的涉罪未成年人帮教工作可以引入
生命健康科普环节。“孩子们如果真正懂得了生命无价、健康可贵，就会
更加珍惜当下生活，从而减少犯罪。”

江苏煜道健康科技有限公司的办公地点在 28 层，向下俯瞰，南通北
翼新城尽收眼底。登高望远，彭丽萍眼里有光，对未来公司高质量发展和
转型充满信心。

江苏省人大代表彭丽萍：

心系健康公益

李文玲（右）向同事了解工作
中遇到的困难。

彭丽萍（左）参加科普专项活动时，展示公司参与研发的医疗器械。李文玲在工作。


